**Zeitschrift:** Anzeiger für schweizerische Altertumskunde : Neue Folge = Indicateur

d'antiquités suisses : Nouvelle série

**Herausgeber:** Schweizerisches Landesmuseum

**Band:** 12 (1910)

Heft: 2

**Titelseiten** 

## Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Siehe Rechtliche Hinweise.

## **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. Voir Informations légales.

## Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. See Legal notice.

**Download PDF:** 15.03.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, https://www.e-periodica.ch

## ANZEIGER FÜR SCHWEIZERISCHE ALTERTUMSKUNDE INDICATEUR D'ANTIQUITÉS SUISSES

HERAUSGEGEBEN VON DER DIREKTION DES SCHWEIZERISCHEN LANDESMUSEUMS IN ZÜRICH

NEUE FOLGE

XII. BAND

1910, 2. HEFT

Une marque de fabrique chez l'artisan palafitteur.
Par Ph. Rollier.

(Planche VII).

Dès longtemps, nous avions remarqué, sur des emmanchures de hache provenant de stations lacustres du lac de Neuchâtel, des marques singulières, donnant à ces objets une physionomie particulière et faites évidemment dans un but spécial.

Ayant dernièrement attiré l'attention de préhistoriens compétents sur ces encoches mystérieuses, ceux-ci nous affirmèrent n'avoir jamais pris garde à cette particularité et nous engagèrent fortement à publier nos observations, dans l'espoir de faire naître une discussion à ce sujet et de jeter ainsi un peu de lumière sur la civilisation encore si peu connue de notre époque néolithique.

Mais encore fallait-il illustrer cet article par des photographies ou des dessins, partie essentielle d'un travail de ce genre, quand enfin nous trouvâmes, en la personne de Mr. Maurice Borel, cartographe au crayon sûr et devoué, la précieuse collaboration qui nous manquait.

Comme ou peut le voir sur la planche VII, le nombre des emmanchures à encoches sur lesquelles vont porter nos remarques n'est que de 26. Mais il en existe beaucoup d'autres, de types semblables, soit dans les tiroirs du Musée de Neuchâtel, soit dans des collections particulières. Nous n'avons mentionné que les plus intéressantes, dont onze proviennent du Musée (No. 1, 4, 18–26), neuf de Mr. Beck, antiquaire (No. 3. 6. 9. 11. 13. 14. 15. 16. 17) et le reste de notre collection (No. 2. 5. 7. 8. 10. 12.)

D'après leur origine, indiquée au pied de chaque planche, 6 de ces emmanchures ont été trouvées à St. Aubin Port Conty, 9 à Bevaix-Treytel,